

ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana, 40 céntimos de peseta. Reclamos en tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho. Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana. Artículo industrial: 3 pesetas línea.

REDACCION, ADMINISTRACION, IMPRENTA: O'DONNELL, 6 APARTADO 282

EL RADICAL

Diario Republicano

SUSCRIPCION

MADRID: Mes, 1,50 pesetas. PROVINCIAS: Mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE. PORTUGAL Y GIBRALTAR: Semestre, CUATRO francos; año, VEINTICINCO francos. OTROS PAISES: Año, CUARENTA francos.

FUNDADOR-CERENTE ALEJANDRO LERROUX Y GARCIA TELEFONO, 1.321

PASANDO EL RATO

COSAS DE ESPAÑA

Ayer fué un gran día. Hubo toros en toda España. Dos planas enteras ocupan en cualquier periódico las reseñas de las corridas. Pero ninguna ciudad tuvo ayer tanta suerte como Madrid. Por algo es la Corte. Aquí hubo mucho hule; graves y emocionantes cogidas. ¡Magnífica tarde! José, triunfador en San Sebastián; Belmonte, catastrófico en Bilbao; dos novilleros destripados en Madrid... ¿Qué importa que los panaderos suban el pan? Otro día podrá interesar esto; hoy tenemos mucho que hacer con la fiesta nacional.

Ha muerto en Cádiz casi en la miseria el que fué millonario D. Miguel Vea Murguía. Toda la familia de los Vea Murguía se arruinó por emplear su fortuna en una obra de tanta utilidad pública como los astilleros de Cádiz. No le ocurrirá lo mismo al ilustre marqués de Santillana que trata de vender al Estado sus famosas obras hidráulicas y sus aguas sucias, en sesenta millones de pesetas, no valiendo más de siete.

Nuestro querido colega «El País», comentando el hundimiento de los dos buques españoles por los submarinos alemanes, cuenta un curioso episodio que revela hasta qué punto llega la obcecación reaccionaria:

«A la puerta misma del Banco de España—dice «El País»—ha estado a punto de producirse anteayer mañana una desagradable cuestión, que da idea de los atrevimientos que llegan algunos infames sicarios de la reacción que venimos padeciendo. Condenábase en un grupo el incalificable atentado alemán contra nuestro pabellón y contra las vidas y haciendas de súbditos españoles, completamente neutrales, cuando uno de los circunstantes, conocido por sus aficiones jesuíticas, dijo estas palabras:

«Hemos de convenir que los alemanes tienen un excelente ojo clínico, pues el «Isidorio» era de un republicano y aliadófilo como Horacio Echevarrieta, y la tripulación del «Peña Castillo» fué de las más intransigentes durante la última huelga. Tal indignación produjeron aquellas malvadas manifestaciones, que algunos de los presentes estuvieron a punto de agredir al respetable personaje, que tuvo que alejarse en su automóvil, que—por fortuna para él—le estaba esperando.»

¿Pero de veras se indignaron los que oyeron al personaje germanófilo?

Debe estar mal informado el querido colega, pues no tenemos noticias de que ayer fuera apaleado nadie a las puertas del Banco de España.

Signen hablando los periódicos de lo mucho que se trabaja preparando la defensa nacional y hasta el querido colega «España Nueva» aboga calurosamente porque se haga un Ejército a la altura de las circunstancias, dotándolo de toda clase de elementos.

Mejor sería que lo dejaran como está. Así nos ahorraríamos mucho dinero y podríamos seguir justificando la neutralidad.

Ahora se dice que no podemos hacer nada porque carecemos de todo. Gastando más dinero tendremos las mismas deficiencias y unos cuantos millones menos.

¿Y si se gastaran con acierto!

¿Qué es eso que se cuenta de las ametralladoras compradas en los Estados Unidos? Sobre ser de un sistema distinto a las que poseemos, lo cual tiene graves inconvenientes, se dice que no podrán funcionar porque le faltan piezas que la casa constructora no manda, sin duda, porque le corre más prisa servir otros pedidos.

¿Pero cómo se ha hecho esta compra, señor ministro de la Guerra?

Otra gran iniciativa del rey.

Para que este año pueda funcionar el teatro Real, ya que, según parece, no hay ningún primo que quiera meterse en el negocio, el Gobierno será el empresario.

Al efecto, ya está hecha la plantilla de empleados con grandes sueldos. Habrá director general, secretario, administrador, jefes de negociado, oficiales, ordenanzas, etc., etc.

El Gobierno contratará los artistas y repartirá las localidades.

Y el contribuyente pagará los gastos que no bajarán de un millón de pesetas.

Dicen de Tánger que continúan con la mayor actividad los trabajos para la Exposición en Casa Blanca, cuya apertura se verificará el día 5 del próximo Septiembre.

Se están edificando 93 pabellones. Habrá concursos y fiestas y mil cosas más, todas muy sugestivas para la gente del país.

También serán muy atrayentes las exposiciones que han de verificarse en Rabat, Fez y Mequinez.

Una obra estupenda de penetración pacífica en Marruecos.

• Esto es lo que hace Francia, á pesar de la guerra. Y nosotros, ¿qué hacemos en Marruecos?

Sube el pan, sube la carne, suben las patatas. Se paralizan las obras por falta de materiales. El déficit, en lo que va de guerra, pasa de quinientos millones. Y el Gobierno gasta cada día más. ¿Para cuándo son las huelgas de contribuyentes?

DESDE PORTUGAL

(POR TELEGRAMA) El estado de Costa. Dimisiones LISBOA, 22.—Se dice que Costa se resiente de las heridas en la cabeza, y que irá á Suiza, donde ingresará en un Sanatorio. Han dimitido, con carácter irrevocable, los miembros que constituían las Comisiones de los ministerios encargadas de separar á los funcionarios civiles y militares desafectos á la República.

Funcionarios deportados JOHANNESBURG, 22.—Han llegado á este puerto varios funcionarios portugueses, que prestaban servicio en la colonia de Lourenco Marques, que han sido destituidos y deportados por orden del Gobierno lusitano. Otros funcionarios fueron deportados el lunes pasado, á bordo del vapor «Mozambique».

A través de la Prensa extranjera

«The Times» (inglés) «Sería prematuro considerar el triunfo de la política de M. Venizelos como ya asegurado.

Al volver á ser jefe del Gobierno, su acción estará determinada por las circunstancias que existen actualmente.

A pesar de todo, las simpatías de M. Venizelos por la Cuadruple, no cambiarán, ni su convicción de que el bienestar y la felicidad de Grecia van unidos á la victoria de los aliados.

«Lokal Anzeiger» (alemán) Escribe su corresponsal en el teatro oriental de la guerra:

«La resistencia de los rusos aumenta en violencia á medida que el frente austroalemán se aproxima á la región de defensa de los rusos, cuya línea de base sigue generalmente á la línea del ferrocarril de Srest-Litovsk á Bidostock.

Los rusos disponen de fuerzas bastante importantes para oponer una seria resistencia durante cierto tiempo.»

LA GUERRA Y EL CLERO

Otro obispo que protesta

(POR TELEGRAMA) PARIS, 22.—«Le Petit Parisien» dice que en breve publicará el obispo de Niza un manifiesto, que se titulará «Francia y Alemania ante la Doctrina cristiana».

En este documento hablará el obispo de la guerra, y declarará que, como representante del Cristianismo, alza su voz contra Alemania, para mostrar la luz de la verdad á los católicos neutrales, víctimas del engaño alemán, que explota la cuestión religiosa para implantar el pangermanismo.

«Para que los católicos se unieran al pangermanismo—añade—, sería menester que hubieran olvidado por completo el Evangelio y las enseñanzas de la Madre Iglesia, en cuya defensa lucha ahora Francia, respetuosa siempre con los derechos de personas y el derecho de pueblos.»

Los Estados Unidos y Francia

En los Estados Unidos, la causa francófila adquiere cada vez más adeptos, algunos, tan ilustres como el sabio tratadista de Derecho Internacional, doctor James Brown Scott, que ha hecho acerca de sus simpatías por la nación francesa importantes declaraciones.

En ellas dice que quiere á Francia porque ha desempeñado siempre un magnífico papel histórico y humano.

Recuerda que los nombres de La Fayette, de Rochambeau y de todos los demás franceses, compañeros un día, y amigos de siempre de Washington, nunca dejarán de ser admirados por el pueblo de los Estados Unidos.

Añade que Francia hizo todo lo posible por la liberación de Polonia y Grecia. Creo que Francia es la mayor dignidad y la más bella nobleza del mundo.

Terminó diciendo, que Francia no puede desaparecer.

«Es como Juana de Arco, siempre joven, valiente, diferenciándose de ella solamente, en que Francia no puede morir.»

Este homenaje del insigne director del «Diario Americano de Derecho Internacional», es más de apreciar porque M. Brown Scott conoce igualmente Alemania que Francia, pues amplió sus estudios en las Universidades de Berlín, Heidelberg y París, y ha mantenido constantemente relaciones con las autoridades de su especialidad en ambos países.

ACCIDENTE FERROVIARIO

Un viajero muerto

(POR TELEGRAMA) El gobernador de Toledo ha teleografiado que del tren número 115, en las inmediaciones de la estación de Casar, se cayó á la vía el viajero Miguel Serena, que falleció de resultas de las heridas que se causó en la caída.

OTRO CRIMEN COMO EL DEL «LUSITANIA»

Alemania y los Estados Unidos

El naufragio del «Arabic» se considera como un acto inhumano

Las víctimas del naufragio LONDRES, 22.—Aún no se sabe con certeza el número de víctimas en el naufragio del «Arabic».

Hasta ahora parece ser que son 16, incluyendo á dos americanos.

También se han ahogado 33 tripulantes. De no aparecer otros supervivientes, el número total de víctimas será de 54.

La acción que pueda tomar América en este asunto depende de que se aclare si el «Arabic» trató ó no de embestir al submarino.

Relatos de pasajeros. Comentarios de la Prensa inglesa LONDRES, 22.—Mr. B. Curry, agente contable á bordo del «Arabic», ha hecho las siguientes declaraciones á un redactor de «The Daily Mail»:

«El navío fué torpedeado á las nueve y cuarenta minutos. Se hundió á las nueve y cincuenta y tres. El torpedó chocó cerca de la cámara de las máquinas, haciendo explotar las calderas.

No hubo aviso previo. La mayor parte de los pasajeros acababan de desayunarse.

No se produjo el menor pánico á bordo. El capitán abandonó el barco en último lugar.

Otro pasajero, Mr. James Burns, se ha expresado en términos parecidos. Dicese que varias personas han perecido á causa de la explosión.

Los comentarios de la Prensa inglesa de la mañana pueden resumirse así: El hecho de haber sido torpedeado el «Arabic» se considera como un acto inhumano, de flagrante ilegalidad.

La impresión en Nueva York y Washington NUEVA YORK, 22.—El naufragio del «Arabic» ha producido gran sensación en Nueva York, y sobre todo en Washington, donde las declaraciones de los supervivientes confirman que dicho buque fué torpedeado sin previo aviso, lo que aumenta la indignación.

Falta saber si el «Arabic» intentó atacar al submarino, ó si la modificación de ruta para ayudar al «Dunslee» fué considerada como una maniobra hostil.

El Gobierno espera con ansiedad informes exactos, é interin reserva su juicio. Pidiendo explicaciones WASHINGTON, 22.—El departamento de Estado ha anunciado que el embajador de los Estados Unidos en Berlín será encargado de llamar la atención del Gobierno alemán acerca de la destrucción del «Arabic», y pedir explicaciones por el hundimiento de este barco.

Noticias de Cádiz CADIZ, 22.—El trasatlántico «Arabic» frecuentaba el puerto de Cádiz.

En él venían anualmente á esta ciudad cerca de un millar de yanquis é ingleses millonarios, que luego de recorrer las principales capitales andaluzas, continuaban el viaje á España.

Tenía el «Arabic» salones soberbios, suntuosos comedores y un hermoso teatro.

Era el mayor buque que había entrado en Cádiz; desplazaba 29.000 toneladas, y tenía 12 pisos.

En el magnífico buque se dieron fiestas brillantes en honor de la buena sociedad gaditana, que recuerda con simpatía el barco perdido.

BARCELONA

(POR TELEGRAMA) Los radicales

BARCELONA, 22.—«El Progreso» dedica la mayor parte de su número de hoy á protestar contra la suspensión del mitin organizado por los radicales para hoy en Tarragona.

En artículos, entrefiletos y sueltos, califica duramente la prohibición, asegurando que responde á una imposición de los jaimistas.

También «El Progreso» anuncia hoy la celebración de un nuevo mitin radical de gran resonancia.

Dice que tendrá lugar el día 5 del próximo mes de Septiembre en Balaguer, provincia de Lérida, y que sólo tomarán parte en él dos oradores: los Sres. Giner de los Ríos y Lerroux.

Se proyecta la organización de un tren especial, y también saldrán de Barcelona varios automóviles conduciendo radicales que desean asistir al mitin.

Catedrático fallecido

Ha fallecido hoy en esta capital el catedrático de la Facultad de Medicina don Ramón Coll y Pujol, persona conocidísima, muy inteligente y que gozaba de alta reputación.

En la actualidad estaba jubilado y ha sido víctima de una larga y muy penosa enfermedad.

La semana comercial

Los arribos del exterior durante la semana última han sido escasos. Excepción hecha de varios cargamentos de carbón mineral y de algodón, las importaciones han sido insignificantes.

En cuanto á los productos del país, se

mantiene la regularidad en las entradas de cereales, especialmente trigo.

Las existencias disponibles de artículos de consumo son regulares, respondiendo á las exigencias del stock.

No se esperan movimientos notables en los precios.

El conflicto de Reus

Comunican de Reus que en el local de las Asociaciones obreras se ha reunido la Sociedad de resistencia de peones de la industria y del comercio.

Después de larga discusión acordaron perseverar en la huelga.

Las Juntas de obreros y patronos de diversos oficios se han reunido para tratar de llegar á una solución.

No hubo acuerdo. Sigue en sus la huelga y se teme que no haya medio de extinguirla, como no sea por consunción; es decir, desapreciando patronos y obreros.

La miseria amenaza hacerse dueña de la ciudad; la obra que realizan las Asociaciones benéficas es ya insuficiente para calmar los clamores del hambre.

El servicio de acarreo es el único que se ha normalizado.

Los carros los custodian guardias civiles de Infantería y Caballería, porque todos van conducidos por esquirols.

La totalidad de los talleres de los oficios de construcción siguen cerrados.

Los marinos

El gobernador civil sigue celebrando conferencias para solucionar el conflicto marítimo.

Ha tenido esta mañana una larga entrevista con una Comisión del Fomento de la Marina Española, Sociedad de oficiales y pilotos, con asistencia del comandante de Marina.

Esta tarde conferenciará con una Comisión de la Naval, Sociedad de marineros y fogoneros.

Ha llegado el vapor «Aragón», procedente de Valencia, de la Compañía Vinuesa, con personal no asociado, que sustituye al que abandonó el buque.

Hoy es esperado, procedente de Marsella, el vapor «Castilla», también de la Compañía Vinuesa, con el personal no asociado que tomó al salir de aquí.

BIENVENIDO

Don Antonio Verdú Suárez

Con gran satisfacción hemos recibido la noticia de que D. Antonio Verdú Suárez—distinguido periodista de Fernán Núñez, que en el «Heraldo de Granada», «La Unión Mercantil», «Tierra Minera» y otros importantes periódicos ha hecho valientes campañas de mucho éxito—ha ingresado en el Partido Radical, acatando la jefatura del Sr. Lerroux y que, merced á sus entusiastas gestiones, se están organizando los correligionarios de Fernán Núñez para constituir una vigorosa agrupación que haga frente al odioso caciquismo que allí impera.

El ingreso del Sr. Verdú es mucho más de agradecer ahora que se avecinan luchas en las que se precisará de toda la energía de nuestros amigos.

Al saludar al nuevo correligionario enviamos la expresión de nuestro incondicional afecto.

SIGUE LA RACHA

Otro toro desmandado

(POR TELEGRAMA) Las hazañas del bicho. Muchos fenómenos volteados. Dos heridos graves

SEVILLA, 22.—Al verificarse el encierro de los toros de Moreno Santamaría, que se lidiaban esta noche, desmandóse uno de ellos de pelo negro, y bien puesto.

Perseguido por los garrochistas, siguió el novillo por el paseo de Colón, donde arremetió con un guardia civil montado, que allí se encontraba.

El guardia logró asirse á una rama, quedando colgado de ella, y recibiendo el caballo una cornada tremenda.

Realizada la primera hazaña, el bicho siguió su carrera hacia la estación de la plaza de Armas, proporcionando infinidad de sustos y accidentes.

Varios aficionados que sabían que se trataba de un toro escapado, lo torearon con biasas y chaquetas.

El astado corrió hasta un baile denominada «La Barqueta», que se encontraba lleno de gente.

El pánico fué enorme. En un momento quedó el templo de Terpsícore desalojado de bailarines, sufriendo accidentes muchas mujeres.

El novillo cogió á un individuo, llamado Vaqueo, guardabarrera del paso á nivel próximo; resultó con una herida de 15 centímetros en el muslo izquierdo, grandes destrozos de tejidos en el muslo derecho, y fuerte conmoción cerebral.

En estado agónico fué conducido al Hospital.

El toro, derribando á uno, y despreciando á otros, siguió por el túnel de la línea férrea, y continuó su correría por los mimbres de la orilla del Guadalquivir.

Buscando refugio se amparó entre la arboleda de la orilla del río, donde también le siguieron los garrochistas y los cabestros.

El toro, que se negaba á seguirles, para que le dejaran en paz, arremetió contra el grupo.

La semana clerical

Matismo del papado. Se lo pasó la hora de hablar. Cuando lo haga, será tarde. Santa Juana de Chantal y sus monjas salesas. Obra cruel de un místico extraviado. San Bernardo y su ascetismo.

¿De qué hablar hoy á mis lectores, en esta obligada crónica ó cosa así? Nada saliente ha ocurrido en la semana.

El papa sigue mudo; sigue, escribo, porque cuanto ha dicho desde que lleva la tiara, vale algo menos que el silencio, oro según los árabes, supongo que cuando el callar proceda.

Quién sabe si su santidad está á la espera de su momento, el momento del papado. En tal caso, pareceme que ha sufrido un gran error. Ese instante ya llegó, pertenece al pasado, lo dejó transcurrir sin percatarse de su aparición. Ahora, cuanto hable en la más solemne de las encíclicas posibles, y siendo suya, de La Chiesa, quedará muy por debajo de la menos notable de León XIII; será como si nada dijera.

Yo, imitando á los sabios orientales, aseguraría que, si la palabra es plata, se convierte en oro emitida á su tiempo, y en plomo habiada fuera de sazón.

El gran momento del papado ya pasó. No decidire si, personificado en La Chiesa, ha sido mejor que no hable ni aun á tiempo; lo seguro es que, no habiendo abierto la boca, todas las dudas, las cuestiones entre cristianos, las rivalidades, las insidias políticas egoístas, la confusión de los espíritus creyentes respecto de la guerra, continúan, se agrandan, prevalecen, llevan adonde quiera el más anárquico trastorno, y que si un papa de cuerpo entero, en su hora, hubiese hablado en cristiano seco, rotundo é inconfundible por lo terminante, hoy fuera muy distinto ese desastroso estado de cosas.

A Benedicto XV, que no es precisamente vulgar y torpe, como su antecesor Pío X, le perjudica, sin duda, el instinto diplomático, á la postre una de tantas degeneraciones, herencia de la Santa Sede. Y aguardando la hora diplomática, no ha oído sonar la de Cristo. Si este hubiera sido hábil diplomático, no habría muerto en la cruz; pero no existiría el cristianismo.

Como el papa no dice nada, mudo permanece también por servilismo (calidad negativa imperante en la jerarquía católica) el episcopado del mundo entero. Algunos de sus miembros desbarran; otros proceden como si tal conflagración existiera; callan os más, y todos se conducen nada cristianamente. Resultado: un espectáculo deplorable y deprimente que está ofreciendo la Iglesia católica, y que en su día pagará muy caro.

Entretanto, los católicos bozales, que ni aun de cristianos merecen el nombre, porque no lo son, ni saben en qué consiste el serlo, dominan, con su escandalosa germanofilia, que los hace siervos del Papa-César protestante y del Gran Turco. Benedicto XV lo ve, acaso lo deplora, si no es, como los franceses sospechan, otro súbdito del káiser; mas no halla manera de intervenir diciendo si ó no, como Cristo nos enseña. Ignorará que en los trances supremos, lo que se impone es cabalmente esa sinceridad simplista de los grandes hombres, que fueron, sin excepción, grandes corazones?

Como ves, lector, no hay de qué habémos hoy. Culto, apenas se ha celebrado; el mundo religioso prosigue inactivo, por influjo, tal vez, de las imperiosas vacaciones. En fin, el culto... rastreemos algo en él.

Las monjas salesas, muy señoras mías, festejaron el día 21 á su fundadora, la viuda de Chantal (Francisca Fremiot), discípula predilecta de San Francisco de Sales.

La Historia ha juzgado severamente á esta mujer. Sobre los elogios biográficos del «destacado» y embustero «Año Cristiano», prevalecerá siempre la biografía-semblanza que de la Fremiot hiciera Lamartine en su «Civilizador».

Una mujer que, al penetrar en el convento, donde la recibía su pietismo, pasa por encima del cuerpo de su hijo, que, allí atravesado, intentaba recordarle que no hay nada más santo que la maternidad, será una heroína para los fanáticos; los cristianos equilibrados la tendrán por una hembra sin corazón, madre desnaturalizada.

San Francisco de Sales manchó su historia de filósofo y de espiritualista delicado, sensato, con la fundación de una Orden religiosa femenil, completamente inútil, con ribetes de ridicula por un lado y refinadamente inhumana por el otro, como es la de la Visitación, vulgo Salesas.

Sería largo describirla cómo fué y cómo ha venido á parar; bastan estos rasgos. En ese instituto de mujeres, y no pobres, llevan, la que menos, 20.000 pesetas de dote y una educación señorial; está prohibido tomar siquiera afición á persona ó cosa alguna; tanto, que hasta los resurios usados por esas monjas se deshacen ó desgranán anualmente, se remueven todas las cuentas de ellos en un perol, y se vuelven á ensartar.

Es refinamiento! Pues aún, si una religiosa se percató de que le gusta una estampita de un libro de horas, ó este mismo, ó un cuadro de su celda, lo que sea, está obligada á entregarlo y hacer que se lo cambien.

Por este camino llegaron el santo obispo de Ginebra y la santa, su filotea ferviente, hasta el sacrificio. Mas es el canto eclesiástico; pero, música al fin, algo conserva de belleza en ciertos pasajes. El santo y la santa notaron que el público escuchaba gustoso las melodías litúrgicas de las salesas, y que á estas mismas también les agradaban. ¡Si! ¡Céaran una cantamusa especialísima, jamás oída en templos, tan estridente é ingrata, que oído humano alguno puede resistirla cinco minutos. Así rezan las salesas de todo el mundo.

Y así, excediendo en virtud de una mística necia y reprensible, los conceptos más ascéticos del culto divino, convirtieron la canturía de los salmos y de los himnos, que su poesía religiosa entrañan, en algo «asportable, horrendo; lo feo y monstruoso del servicio del ascetismo.» Bien dijo el que dijo que no había visto más degradante que la ascética.

Y ¿qué vendrán á ser unas mujeres gover-

LA GUERRA EUROPEA

Italia en acción

La falsedad de las noticias austriacas
ROMA, 22.—La Agencia Stefani publica un suelto poniendo de manifiesto que las publicaciones oficiales y oficiosas austriacas siguen propagando falsas noticias.

El parte austriaco del 13 contiene la enormidad de que las tropas italianas que se retiraban del frente del Tiro, fueron batidas por su propia artillería.

Todo el mundo sabe que estos sistemas terroristas, para que las tropas permanecieran en el fuego, no se han empleado jamás por el ejército italiano; por el contrario, los testimonios de los prisioneros concuerdan en afirmar que los austriacos tienen a retaguardia de las líneas, tiradores encargados de hacer fuego sobre las primeras líneas que se retiran.

El mismo parte dice que un tren blindado austriaco expulsó a nuestros centinelas de los pueblos de Serravalle de Chizzola. Presentar tal hecho como un éxito feliz demuestra que el cuartel de la Prensa de guerra carece de buenas noticias.

Un periódico de Graz asegura que el santuario de Monte Santo, cerca de Gorizia, sufrió daños por el fuego italiano.

De ser la noticia exacta, es preciso hacer observar que este santuario está situado en una altura cuyo valor táctico es extraordinario, y en el cual están situadas varias baterías enemigas con sus correspondientes observatorios; es, por tanto, lógico y necesario que nuestra artillería bata las piezas enemigas, y no somos responsables de que algunos proyectiles puedan haber hecho blanco en el santuario que los austriacos emplean con un objetivo militar.

Toman un carácter marcadamente contrario los bombardeos que los austriacos hacen desde hace varios días contra centros habitados, ocupados por nosotros y causando verdaderos estragos en las poblaciones que no quisieron abandonar sus viviendas. Estos bombardeos, ejecutados por la artillería y aeroplanos, hieren en su vida y en sus bienes a ancianos, mujeres y niños, que tienen a sus hogares en las filas austriacas, y no se puede atribuir, si no es a un deseo de destrucción, y el repetido lanzamiento de bombas incendiarias y cañones constante contra la ciudad de Monfalcone.

Con estos medios, los austriacos no logran ningún trastorno en nuestras operaciones, pero causan la muerte de poblaciones inocentes y completan la ruina de pobres familias, que sufren ya los efectos de una larga guerra que les privó de hombres aptos, llamados a las filas imperiales.

Todo el mundo tiene el deber de protestar contra estos inútiles malos tratos. Comunicado oficial. Progresos italianos
ROMA, 22.—En la meseta noroeste de Arziero, nuestras tropas, mediante un ataque a viva fuerza, se apoderaron de un importante reduto austriaco en la cima de la montaña oeste de Montemaggio.

En el alto Cordevole sigue el duelo de artillería. Hemos destruido, incendiado y derribado los árboles que obstruían la ruta de Dolomitas, al otro lado de Araba.

La artillería enemiga se encarnizó rabiosamente para reducir a ruinas Piede Delli Livinonzo, no respetando el hospital civil.

Obtuvimos ayer notables progresos en la Conca di Plezzo, donde, gracias a su ofensiva energética, ganaron nuestras tropas el frente de Pizzone a Cotsoca.

La artillería enemiga no logró detener nuestro impulso, y entonces dirigió su fuego contra los lugares habitados, causando daños e incendios.

En el sector de Monte Nero, una fuerte extensión de trincheras enemigas de las pendientes septentrionales de la montaña de Ursis cayó en nuestro poder.

Todos los intentos del enemigo por recuperarla fracasaron. Igual suerte corrieron otros contraataques contra nuestras posiciones de Santa Lucia, donde hicimos prisioneros, entre ellos un oficial.

En el Carso, nuestra progresión sigue metódicamente. Ayer tomamos algunas trincheras y una ametralladora con municiones.

Una escuadrilla de aeroplanos voló sobre el aerodromo enemigo de Alcovizza, al este de Gorizia, y bombardeó durante treinta minutos, con éxito, a pesar del fuego de tres baterías austriacas; nuestras aparatos registraron indemas por completo.

Al regresar apreciaron la presencia de un «drake» enemigo y rompieron fuego de ametralladoras contra él, obligándole a descender. Mientras que nuestro «drake» aéreo, realizaba tan felizmente, conforme a las leyes y los usos de guerra, en las primeras horas de la tarde del mismo día, como represalia inícia, una escuadrilla enemiga voló sobre Udine, lanzando 4 bombas.

Estas causaron la muerte a cinco habitantes: una mujer, una niña y tres carabineros. Algunos edificios particulares sufrieron daños.

LA GUERRA CON TURQUIA
Retirada de embajadores
ROMA, 22.—El «Giornale d'Italia» dice que el embajador y el personal de la Embajada de Turquía en la capital de Italia han recibido ya sus pasaportes, y se disponen a salir de Roma.

También serán entregados sus pasaportes al representante turco en las colonias de África.

El embajador italiano en Constantinopla regresará a Roma por Adrianópolis.

El embajador de Italia en Constantinopla
AMSTERDAM, 22.—Un despacho de Constantinopla comunica que el embajador de Italia ha marchado de aquella capital.

La declaración de guerra
ROMA, 21.—El Gobierno ha dirigido a sus representantes ne el Extranjero una circular que la Agencia Stefani publica.

En dicha circular se exponen todas las diferencias que existen entre Italia y Turquía. La circular reanuda diciendo:

«Ante esas infracciones manifiestas de promesas categóricas hechas por el Gobierno otomano a consecuencia de nuestro ultimátum del 3 del corriente, provocado por las tergiversaciones del Gobierno turco, especialmente en lo que respecta a la libre salida de los ciudadanos italianos de Asia Menor, el Gobierno italiano ha dado la orden a su emba-

jador en Constantinopla para que presente a Turquía la declaración de guerra.»

En el Carso
ROMA, 22.—Continúa el avance italiano sobre Doberdo.

Las principales obras de defensa austriaca entre Doberdo y la línea italiana del Carso han sufrido grandes desperfectos.

Desde las alturas del Sei-Busi, San Martino y San Michele, las baterías italianas de grueso calibre bombardean día y noche las alturas de Doberdo, que constituyen la principal defensa austriaca del Carso oriental.

La línea italiana, que formaba una semicircunferencia en el Carso, ha sido reconstituida, y forma ahora una línea casi recta.

En la parte de Monfalcone han realizado nuevos progresos las fuerzas italianas.

De todas las cimas del Carso, cuatro están en poder de los italianos: San Michele, de 275 metros de altura; San Martino, 170 metros; Sei Busi, 120; y Gossich, 140.

Los austriacos tienen Doberdo, de 92 metros, y Oppachiosella, de 120.

En Oriente
(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)
LAS OPERACIONES RUSAS

Los ataques a Kowno
LONDRES, 22.—Telegrafían de Petrogrado al «Times», por una carta publicada en un periódico de Kharhoff, algunos detalles de las tentativas de los alemanes contra Kowno entre los días 8 y 10 de Agosto.

El primer ataque enemigo enfocaba el sector oeste de la defensa del Niemen a Siessa. La batalla se entabló por la mañana con un cañoneo, dirigido precipitadamente sobre el frente Stanczewski-Olimany, y que duró hasta las dos; a las tres los alemanes dieron el asalto; a las cuatro, a pesar de las pérdidas enormes sufridas, se había apoderado de muchas posiciones avanzadas hacia Dygry; pero fueron rechazados mediante una carga a la bayoneta.

El cañoneo comenzó nuevamente el 10 de Agosto por la mañana y continuó hasta la noche.

Fue una profusión espantosa de proyectiles de grueso calibre.

El segundo asalto se libró este mismo día, a las ocho de la tarde, contra Dygry y Dominikanka y quedó rechazado a las tres de la madrugada.

Los alemanes no conservaron más que algunos elementos de trincheras avanzadas en la región de Dygry.

El bombardeo prosiguió después y las tentativas de nuevos asaltos se reanudaron al caer la noche siguiente.

El estrépito de la fusilería y de las ametralladoras era incesante, peribombándose, en medio del estruendo, los hurras de los asaltantes.

Una vez más fueron rechazados; pero ya habían alcanzado la línea Mironiszki-Jauec.

El mando ruso reconoció entonces que si el enemigo estaba, como parecía, dispuesto a sacrificar muchos Cuerpos de ejército, tendrían que tomar Kowno fatalmente.

Ahora, que las pérdidas deben haber alcanzado cifras espantosas.

Fracaso de los alemanes en el Narew
PETROGRADO, 22.—Continúa con gran actividad la evacuación de Bielostok. El material de las fábricas, las provisiones, las materias primas, los «stocks» de artículos diversos, son transportados al interior del país.

El Gobierno ha concedido para realizar la evacuación cinco millones de rublos.

Dícese que los alemanes han fracasado en su tentativa de forzar el Narew en los alrededores de Bielostok y que han tenido muchas bajas.

Quedan todavía en Riga 300,000 habitantes, estando todos en la orilla derecha del Dvina.

Los taubes vuelan incesantemente sobre la ciudad, llegando de la dirección de Toukomi, donde se presume que está su base. Vuelan a una gran altura, lejos de la acción de los cañones de los rusos.

Un testigo del segundo gran asalto de Kowno dice que cuando los alemanes se apoderaron de Godlevo, las grandes baterías rusas de la orilla derecha del Niemen tiraban por encima de la población, cayendo los proyectiles en las columnas asaltantes, cuya marcha comunicaban telefónicamente los fuertes del Oeste.

A pesar de la oscuridad, el tiro de los rusos fue muy preciso, diezmado horriblemente al enemigo.

En el mar
(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)
Un velero apresado

LONDRES, 22.—Comunican de Noruega que ha sido apresado el velero alemán «Francotierri», que llevaba cargamento de harina, cobre y hojalata.

El capitán del buque protestó energicamente.

Las víctimas del «Arabic»
PARIS, 22.—Dicen de Londres que el número de víctimas en el hundimiento del «Arabic» se eleva a 59, tres de ellas de nacionalidad americana.

El submarino inglés «E-13», a pique
LONDRES, 22.—El submarino «E-13», hundido ayer por los alemanes, había recibido aviso de tener veinticuatro horas para ponerse a flote.

Así lo intentó, pero sin lograrlo. Al expirar el plazo, acercáronse dos contratorpederos alemanes, uno de los cuales lanzó un torpedo, que no hizo blanco, cañoneándole al mismo tiempo.

El submarino se incendió, y la tripulación tuvo que arrojar al agua, siendo cañoneada y ametrallada en tal situación.

Un torpedero danés vino a colocarse entre el submarino y los contratorpederos alemanes, que se alejaron entonces de aquellos barajes.

En el golfo de Riga. Grandes pérdidas alemanas
PETROGRADO, 22.—Noticias de origen en extremo fidedigno dan cuenta de que la flota enemiga ha sufrido importantes pérdidas en el golfo de Riga.

El cañonero «Sivutch»
PETROGRADO, 22.—Aunque en los primeros momentos creyó que el cañonero

EL CONFLICTO DE LOS TAHONEROS

¿Se ha subido el pan!

¿Qué hacen las autoridades?

No en todas, pero sí en algunas tahonas, se ha elevado el precio del pan. Lo prueba el hecho de que da motivo a muchas denuncias, entre ellas, las presentadas ayer por Dolores Calderón Pérez, Francisco Bona Alonso y otras, a quienes se les exigió por un kilo de pan cincuenta céntimos, en vez de cuarenta y cuatro que es su precio.

Además, en algunos establecimientos se ha colocado un aviso impreso, que decía: «Precio del kilo, 50 céntimos». Y por si esto no fuese lo bastante a demostrar el aumento experimentado en el precio del artículo, diremos que algunos tahoneros han manifestado en el Juzgado que les extrañaba la actitud del público, porque los panes de a kilo llevan un sello en el que se advierte que su valor es el de cincuenta céntimos, y no el de cuarenta y cuatro.

Veremos qué determinación adoptan las autoridades ante subida tan extraña é inesperada, que no se puso, como es obligación, en el conocimiento previo de aquéllas.

Manifestación no celebrada

Aunque desde anteaer era pública la noticia de que el ministro de la Gobernación no toleraría la manifestación anunciada en la Prensa para ayer y hora de once de la mañana, se reunieron en la plaza de Castelar, punto donde el acto había de organizarse, pequeños grupos de curiosos.

Por aquellos alrededores hemos visto algunas fuerzas de la Policía, cuya intervención no fué precisa, porque las gentes no han llegado a manifestarse.

Una Comisión de mujeres se ha dirigido a la Agrupación feminista socialista en demanda de que organizase dicho acto u otro análogo.

La Agrupación, al decir del órgano del partido, ha entendido que ahora no debía organizarse esa protesta, y no la ha organizado, ofreciendo el apoyo incondicional de sus afiliadas para la meritoria labor que realizan denunciando a los industriales de mala fe.

Enormes precauciones

Con motivo de la manifestación que proyectaban celebrar las mujeres en el día de ayer, se habían adoptado grandes precauciones para impedir que ésta se llevara a cabo.

En la calle de Alcalá y salón del Prado se veían numerosos policías, existiendo también retenes de fuerza de Seguridad en los patios del Banco de España.

Afortunadamente todo ello resultó inútil, pues no se intentó siquiera organizar la manifestación ni el público acudió a la hora señalada.

Al Laboratorio

Felipe Pardo Gil fué a la tahona de la calle de Manzanares, 9, propiedad de D. Ramón Sánchez, a comprar un pan.

Se lo dieron con el peso exacto; pero, al partirlo, observó que debajo de la corteza había una substancia pastosa, que de todo tenía menos de pan.

Dicho ciudadano, acompañado del guardia municipal núm. 981, compró dos panes más, y fué al Laboratorio Municipal, donde dejó uno de los panes para que fuera analizado.

El número de la hoja de análisis es el 88.972.

Dice el ministro

El Sr. Sánchez Guerra estaba ayer muy intrigado por conocer el origen de la convocatoria a la manifestación femenina, convocatoria notoriamente anónima, toda vez que el propio «Socialista» la niega autenticidad.

Legaba el ministro en su interés por dilucidar este extremo, hasta rogar a los periodistas que le indicasen la procedencia de aquel anuncio, a cuyo autor ó autores, sólo podían inducir al redactarlos, móviles poco tranquilizadores.

Creo, decía el ministro, que ha sido sorprendente la buena fe de la Prensa, y esto los periódicos son los primeros interesados en averiguarlo.

Al mediar la mañana el director general de Seguridad visitó al ministro y pudo manifestarle que no había habido ni el menor intento de manifestación.

Y para afirmar esto el Sr. Méndez Alarcón se remitió a los informes telefónicos que le habían suministrado todas las Comisarias, con inclusión de las correspondientes a los barrios populares.

He leído, prosiguió el Sr. Sánchez Guerra, que algunos periódicos aseguran de un modo terminante que en muchas tahonas se ha elevado el precio del pan a 50 céntimos el kilogramo.

Me ha visitado el alcalde, y tanto éste como el director de Seguridad, me han asegurado que el precio sigue siendo el de 44 céntimos.

Los que afirman que se ha llevado a cabo el alza mencionada, ignoran que mi acuerdo, de tanta transcendencia, no podía haber sido adoptado más que colectivamente, y con la anuencia de las autoridades.

Puede algún fabricante aislado haber fijado aquel tipo, que no habrá de subsistir en cuanto se compruebe.

La noticia de este aumento, publicada precisamente hoy, es así algo, como un soplo para avivar una aseña que se extingue...

La cuestión es más ardua de lo que a simple vista parece, y constituye uno de los más importantes factores del magno problema de los abastos.

Preocupación ha sido esta en todos los tiempos y de todos los Gobiernos. Fácil es comprender la importancia que en estos momentos reviste, dada la excepcionalidad de las circunstancias porque atravesamos.

Por lo que al pan se refiere, a la postre, habrá de llegarse a la creación de una Cooperativa de consumo.

Para ello precisan algunos miles de pesetas, y, sobre todo, el consumo del público.

Este debe cooperar, el día que esta iniciativa llegue a realizarse, disimulando en los primeros momentos los diferentes inherentes a una empresa de tal magnitud.

El ministro manifestó también que en todas las tahonas había barras, según está dispuesto, para completar el peso de las fracciones.

Algunos periodistas, refiriéndose a varios casos recientes en que de igual manera que en los panaderos se ha obligado a los carboneros a que vendan el peso exacto de los pedidos, ha insinuado la posibilidad de que esto sea el principio de una campaña reivindicadora del vecindario.

El Sr. Sánchez Guerra se limitó a contestar lo siguiente:

Tal vez; pero lo que hay que reconocer que existe un espíritu de ciudadanía, que en la presente ocasión se ha revelado prepotente y la acción ciudadana no puede ser nunca sustituida por el celo de la autoridad por muy escrupulosa que ésta sea.

La misión de las autoridades en estos casos es amparar las justas demandas del vecindario, y ceñirse a sus peticiones, sin incurrir en manifestada injusticia, dejar de reconocer que aquellos han cumplido el cometido que le está encomendado.

Por mi parte, insisto en que he de exigir a todos el cumplimiento de sus deberes, porque entiendo que uno de las más esenciales funciones de Gobierno, estriba en la defensa de los intereses del vecindario.

Ligeros tumultos

En algunas tahonas de los barrios bajos se ha registrado hoy algunos incidentes con motivo de haber subido los panaderos el precio del pan.

Estos incidentes, por fortuna, no han revestido importancia.

Siguen las denuncias

Francisco Rodríguez ha denunciado a la tahona establecida en la calle de San Andrés, número 10.

Antonia Fernández a la establecida en Maldonado, 3.

Gregoria Prieto a la de la calle del Almenadro, 14.

Eugenia Moreno a la establecida en Bravo Murillo, 31.

José Gerardo a la de Consolación, 12.

Pío Méndez a la de Tesoro, 15; ésta por expenderle un pan con 250 gramos menos.

Panadero al calabozo

Mateo Basco Roca, denunció al dueño de la tahona de la calle de Embajadores, número 76, por expenderle un pan con el robo de 160 gramos, y el digno juez de guardia, señor Jacobo, ordenó la detención de dicho panadero que se llama Marcelino Otero, el cual duerme en un calabozo del Juzgado, hasta hoy que sea puesto a disposición del juez correspondiente.

SALPICADURAS DE LA GUERRA

El cólera en Alemania, Austria-Hungría y Rusia

Medidas preventivas de nuestra Sanidad
La Inspección general de Sanidad Exterior da cuenta de que existe el cólera en los puntos siguientes del Imperio alemán:

Rosenberg, Ysaszewitz (distrito de Oppeln), Sachsen-Ausen, cerca de Frankfurt Ammain (distrito de Wiesbaden), Tagerndorf (distrito de Breslau), dos lazaretos y dos pueblos de la región de Silesia, lazaretos de Danzig, Berlín, Beulitz (distrito de Frankfurt), Vathkean (distrito de Opreln), Stringan (distrito de Breslau), en pueblos de los distritos de Komsberg, Gumbinen y Marienwer; Biezenburg, Beulitz, Sanandán, Landeber, Breslau, Posen, Schnei, Enuhl, Nakel, Bromber, Neise, Hannover Leipzig.

También existe el cólera en las capitales rusas de Riga y Petrogrado.

En consideración al estado sanitario en que se encuentran Alemania, Austria-Hungría y Rusia, varias de cuyas provincias se hallan invadidas por el cólera, y ante la necesidad de dictar medidas preventivas que defiendan a nuestro territorio contra la invasión de la expresada pestilencia, la Inspección general de Sanidad Exterior ha dispuesto que los barcos, pasajeros y mercancías procedentes de puertos en cuyas naciones existe el cólera ó en adelante existiera, no se admitan en ningún caso, y en tanto no disponga otra cosa este Centro, por las Inspecciones locales ó puertos habilitados, y menos aún por puertos costeros ni ribereños, sin que antes hubieran sido admitidos a libre plática en alguna de nuestras estaciones sanitarias, requisito que deberán justificar con la documentación sanitaria correspondiente al barco, al pasajero y a la mercancía.

LOS OBREROS AGRICULTORES

El conflicto andaluz

El Consejo de la Federación Comarcal de Obreros agricultores de Cádiz, ha dirigido al pueblo un manifiesto en que, luego de hacer historia de los atropellos cometidos con la clase por las autoridades, y recordar los sucesos de Cenicero y las clausuras de las Sociedades de Osuna, Casas Viejas, Medina y Paterna de la Ribera, anuncia que dicho Consejo se hace solidario de la campaña en pro de las víctimas y en contra de los caciques, y pide a todos los obreros agricultores de España solidaridad, a fin de que el mitin que organiza tenga la resonancia que la dignidad de la clase y la transcendencia del problema requieren.

Por nuestra parte, reiteramos al Consejo de la Federación que siempre defendemos sus derechos, ahorrados por caciques desalmados en complicidad con autoridades arbitrarias.

EL CONFLICTO OBRERO DE REUS

Los acuerdos de la Asamblea

Respondiendo a la convocatoria, cuyo texto dimos a conocer oportunamente, que la Comisión de huelga de Reus dirigió a «diferentes entidades obreras de Cataluña», se reunió el pasado día 15 los representantes de todas las corporaciones invitadas, los que, luego de enterarse de las causas del conflicto, acordaron por unanimidad lo siguiente:

Primero. Haber visto con agrado el modo que los compañeros de Reus han llevado el actual conflicto, ya que con gran serenidad y marcado sacrificio han sabido inutilizar las provocaciones de la burguesía que, tal vez faltada de la fuerza de la razón, ansiaba emplear la razón de la fuerza, sin importarle el derramamiento de sangre ni la inmolación de vidas humanas; y por lo tanto, dar un voto de confianza a la Comisión de huelga.

Segundo. Hacerse propio el conflicto de Reus, estimando que es noble y justa la causa que los compañeros de la citada población defienden y, por lo tanto, contraer todos los delegados la obligación de velar para que no falte el apoyo material a los compañeros en lucha y estar a su disposición para otorgarles decididamente el apoyo moral, si las circunstancias lo reclamaban.

Tercero. Autorizar a la Comisión de huelga para que sin pérdida de tiempo publique un manifiesto que englobe las diferentes opiniones emitidas por varios compañeros con relación a la ayuda directa, ya moral como material.

INSTRUIR, EDUCAR, PROPAGAR LAS IDEAS REVOLUCIONARIAS: HE AQUÍ EL CATECISMO REDENTOR

nadas por espíritu semejante de refinada crueldad, enemiga de los más honestos sentimientos? ¿A quién ó qué cosa amará? ¿Qué pueden esperar el cristianismo y la humanidad de ellas? Lo que el hijo de la Chantal de su madre: que lo pisoteara, por seguir la inspiración de su místico sugestionador.

Hoy, las salesas quedan reducidas a esclavas de los jesuitas, directoras de colegios, internados en que se forma a las señoritas pudientes, para que luego, en el mundo, sean esas irreductibles gazmoñas de la banda volante jesuítica.

Y esa es la obra del gran obispo de Ginebra, del melifluido autor de «La Vida devota», libro modelo de religiosidad equibada... para seglares? ¿Eso, las salesas, llevaba dentro?

Como él, San Bernardo, aún más sabio y con mayor intelecto (se le ha festejado en los conventos el día 20), manchó su vida con la fundación de una Orden, no tan exagerada, pero cruel también. Era reforma de la de San Benito. Le pareció a Bernardo que el fuego quemaba poco, había que añadirle intensidad, ¡en el siglo XII, que se abrasaba de ascetismo!

Orden para hombres y para mujeres, anatematizaba la amistad y todo afecto. Si la mística de San Benito había sido grosera, ésta de San Bernardo parecía sutil y suavisima; pero implicaba mayor inhumanidad.

Proscribió de las iglesias el Arte; habían de ser sinistras, demanteladas, sin adornos, secas y adustas. El canto gregoriano? Le quitó San Bernardo todo lo que guardaba de estético, y lo convirtió en «canto llano, martilleo estúpido de notas iguales, ¡el que aún le pareció demasiado bello a San Francisco de Sales!, y desde entonces, la melopea eclesiástica se trocó en el «gori-gori», como lo llama, con supremo acierto, el vulgo.

Es que bajo aquel hábito blanco de Bernardo, el poeta enamorado de la Virgen, a la que mucho desdoro y deformó con sus místicas exageraciones galantes, había un corazón de piedra, el que se ensañó de un modo tan enconado y anticristiano con el infeliz Abelardo (el amante de Eloísa); el que también lo ha hecho pasar lúbricamente a la historia, y ha dado motivo a otra sembranza implacable del meloso y cristiano Lamar-tine.

¡Pobre cristianismo! El día en que aceptaste la barbarie ascética de los monjes del desierto, firmabas tu sentencia de muerte, ó lo que es peor, de una vida vilipendiosa y envencenadora de la humanidad.

UN CLERIGO DE ESTA CORTE

EL VIÑEDO FRANCÉS

La cosecha de este año
PARIS, 22.—El ministro de Agricultura ha declarado a un redactor de «Le Journal» que la situación del viñedo francés es desfavorable, por causa de haberse reanudado las enfermedades, criptogámicas, lo cual, unido a la escasez de mano de obra por causa de la guerra, dará por resultado que la cosecha de este año no llegue a la mitad de la del año anterior.

El ministro viaja
Ratificó el ministro su propósito de emprender anoche su viaje a San Sebastián, donde permanecerá hasta el día 29, si imprevistos acontecimientos no le obligaran a disminuir su estancia en aquella capital.

En estos días no interrumpirá el ministro su directa comunicación con el despacho oficial, y al efecto, lleva consigo personal de su secretaría, y además celebrará frecuentes conferencias telefónicas con el Sr. Sáenz de Quejuna y demás altos funcionarios del ministerio.

Ayer mañana conversó el Sr. Sánchez Guerra telefónicamente con su compañero el marqués de Lema, el cual, ninguna referencia digna de mencionarse, hubo de comunicarle.

Medidas sanitarias
También tuvo el ministro una larga entrevista con el inspector general de Sanidad Exterior, en la que se trató de las medidas adoptadas en nuestros puertos para prevenirse contra el arribo de buques procedentes de puertos de Alemania, Austria y Rusia, donde se han registrado algunos casos de cólera.

Dato decanato
El jefe del Gobierno no recibió ayer a los periodistas, por haber pasado el día en el campo.

El viaje de Sánchez Guerra
Para San Sebastián salió, en el segundo expreso del Norte, el ministro de la Gobernación.

El Sr. Sánchez Guerra permanecerá fuera hasta fines del mes actual.

De Gobernación
El Sr. Quejuna facilitó a los periodistas que acudieron al ministerio en la madrugada un telegrama del gobernador de Zaragoza notificando que había llegado al Monasterio de Piedra, a las 19,35, Muley Hafid.

Después les manifestó que, según telegrama recibido en dicho Centro, del gobernador de Córdoba, al salir de investigaciones una pareja de la Guardia civil, acompañada de un guarda jurado, con objeto de capturar al autor del incendio acaecido en estos últimos días en aquella provincia, fueron insultados y apedreados por tres desconocidos, establendose en medio del campo una lucha, de la que resultaron heridos levemente el guardia civil Antonio Rodríguez y el guarda jurado de Aljefero.

Los agresores se dieron a la fuga, siendo alcanzado por el fuego de la Benemerita uno de ellos, que recibió un balazo en una pierna, y una vez capturado, al tratar de evadirse de nueve a sablazo en un hombre.

Los otros dos también fueron detenidos, conduciéndolos, en compañía del herido, a Hinojosa del Duque, donde se instruirá el oportuno atestado.

LOS ALEMANES EN YANQUILANDIA

Descubrimiento de un contrabando

PARIS, 22.—A varios periódicos les cablegrafían de Washington que la Policía ha descubierto grandes cantidades de material de guerra, ocultas por los alemanes, para el caso de que llegara a producirse un conflicto germano-yahquí.

«Sivutche» se había perdido en el combate del golfo de Riga, por fortuna no ha sido así; tanto el buque como su dotación, siguen sin novedad.

Dos vapores a pique

BREST, 22.—El vapor inglés «Carterswell», procedente de los Estados Unidos, con cargamento de granos, ha sido echado a pique por un submarino alemán, salvándose sus tripulantes.

El buque petrolero belga «Naguestan», y otros tres veleros, han sido igualmente torpedeados.

El combate en el golfo de Riga

PETROGRADO, 22.—Los combates en el golfo de Riga se prolongaron durante los días 18, 19 y 20.

En ellos perdimos el cañonero «Sivutche». El enemigo perdió dos torpederos. Un submarino británico torpedeó a un crucero alemán.

En Novo-Georgievski, los alemanes atacan la ciudadela de la derecha del Vistula.

Exito de los aliados en el Adriático

ROMA, 22.—Los submarinos aliados, franceses, ingleses e italianos, desarrollan una actividad excelente en el Adriático. Actualmente han limpiado los canales de la Dalmacia meridional y central.

Según las declaraciones de los prisioneros austriacos de la tripulación del submarino «U-3», los navios austríacos que bombardean periódicamente las ciudades italianas de la costa, no tienen su base naval ni en Porto ni en Cattaro, sino en el golfo de Castell, cerca de Spalato.

La escuadra austríaca, encerrada en Cattaro, está bloqueada por los submarinos aliados, y no osa salir de su refugio.

En Francia y Bélgica

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Parte oficial

PARIS, 22.—«En el Artois, gran actividad de la artillería por ambas partes, en la región de Noulette y en el sector de Neuville.

El cañonero ha sido igualmente bastante vivo en la región de Roye y Lassigny, en el valle del Aisne, así como en la Champagne.

El enemigo ha arrojado unas cuantas granadas sobre Reims, donde sólo se indica un herido.

Lucha de bombas en el frente de Perthes-Beauejour.

En el Argona, habiendo bombardeado el enemigo Verrières, hemos ejecutado tiros muy eficaces sobre las trincheras alemanas.

En Alsacia, en la región de Amertzwiller, nuestras máquinas de trincheras han descompuerto las posiciones alemanas, haciendo estallar en ellas varios depósitos de municiones.»

Comunicado oficial

PARIS, 22.—«En Artois, al norte de Souchez, un intento de ataque alemán realizado por un débil efectivo ha sido fácil y rápidamente rechazado.

En la región del Laberinto continúa el combate con bombas de grueso calibre.

En la región de Roye sigue el cañonero por ambas partes.

En los Vosgos, el enemigo ha atacado nuestras posiciones de la cresta de Sondernach, siendo completamente rechazado.

En los Aires

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Los zeppelines hundidos durante la guerra. PETROGRADO, 22.—La Artillería rusa ha derribado un zeppelin cerca de Vilna, haciendo prisionera a la tripulación.

El número de dirigibles alemanes perdidos definitivamente desde que empezó la guerra asciende a ocho, en la forma siguiente:

Octubre 1914.—Un zeppelin capturado cerca de Varsovia.

Enero 1915.—Un zeppelin «L. 19» apresado en las cercanías de Libau.

Febrero.—Un Schute Lanz «L. 4» perdido cerca de la costa dinamarquesa.

Febrero.—Un zeppelin «L. 3» perdido en la isla Fano (Dinamarca).

Mayo.—Un zeppelin echado a tierra por los aviadores enemigos e incendiado entre Bruselas y Gante.

Junio.—Un zeppelin «L. 38» quemado por los aviadores enemigos en su cobertizo, cerca de Bruselas.

Junio.—Un zeppelin destruido por el aviador inglés teniente Warneford cerca de Gante.

Agosto 9.—Un zeppelin destruido en Ostende por los aviadores franceses al volver de la excursión contra la costa inglesa.

En Servia

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Nota oficial

NICH, 22.—Nuestra Artillería ha bombardeado un convoy enemigo en el puente de Pcheni, frente a Verchevova y de la ruta de Jessenitz a Orchava.

Cerca de Belgrado, nuestra Artillería ha reducido muy pronto a silencio a una batería enemiga que desde la aldea de Ivanovo bombardeaba Mortine.

Una de nuestras baterías ha interrumpido los trabajos de fortificación del enemigo en la línea de Starcova-Panesova.

Un verdadero duelo de Artillería se entabló entre las piezas enemigas emplazadas en la punta Sur de la isla de Starcova y una de nuestras baterías emplazadas frente a Vincha; la Artillería enemiga fué reducida muy pronto al silencio, a pesar de que había lanzado muchos más proyectiles que la nuestra.

El mismo día, una de nuestras baterías ha bombardeado con éxito los destacamentos enemigos que se fortificaban en la orilla izquierda del Danubio, desde Ada hasta Ada Ushanka; también la misma batería bombardeó un importante convoy que se dirigía hacia la aldea de Ucha.

En Alemania

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

La cuestión de los Dardanelos. Su importancia. LAUSSANE, 22.—Los periódicos de Berlín hacen resaltar la importancia que para la causa de los Imperios centrales ha revestido el cierre de los Dardanelos.

Dicen que si los ingleses y franceses hubieran podido establecer sus comunicaciones con los rusos habrían cambiado sus productos y dotado de municiones a los rusos; el bloqueo de Alemania y Austria se hubiera cumplido, y tal vez no se habrían obtenido los brillantes triunfos en Polonia si las tropas austríacas no hubiesen contenido en Krimlia a las tropas de los aliados.

En Suecia

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Venezelos forma Gabinete

ATENAS, 22.—M. Venezelos ha anunciado al rey que acepta la misión de formar un nuevo Gabinete, y que esta tarde le presentará la lista de sus colaboradores. Los nuevos ministros jurarán mañana.

En Polonia

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Gran miseria

ZURICH, 22.—Los diarios de Berlín dicen que en Polonia reina una miseria espantosa.

Millares de fugitivos se encuentran abandonados en los caminos, pues todo ha sido devastado por los rusos al retirarse.

Los oficiales que regresan del frente dicen que desde el comienzo de la guerra no habían presenciado un cuadro tan grande de miseria y desolación.

Desde el Vistula al Bug está devastada toda la región.

En Rusia

Incorporación de ocho millones de rusos

PARIS, 22.—De Petrogrado telegrafían en despachos de Prensa, que el ministro de la Guerra ha anunciado para muy en breve la incorporación a filas de los individuos de quintas jóvenes, de segunda convocatoria, que representan ocho millones de hombres menores de treinta y cinco años.

En cuarta plana

EL FOLLETON

y originales de interés

EL FUEGO DE AYER

Un lavadero incendiado

Ayer tarde, precisamente a las seis, recibió en la Dirección de Incendios, un aviso telefónico, dando cuenta de que en el lavadero situado en el número 52 del paseo bajo de la Virgen del Puerto, se había declarado un violento incendio.

Inmediatamente, el parque correspondiente a dicha zona, trasladado al lugar del siniestro, llegando cuando ya, casi toda la techumbre del edificio era pasto de las llamas.

Los bomberos trabajaron denodadamente a las órdenes del Sr. Monasterio, para atajar el fuego; pero no pudieron impedir que éste hiciera presa también en todo el maderamen del establecimiento.

Cómo se originó el fuego

Fué culpable inconsciente del incendio, el guarda del lavadero, Cayetano Moral, el cual, al encender humbré para prepararse la comida, por descuido dejó escapar varias chispas, que rápidamente prendieron en la madera vieja, propagándose al instante las llamas.

Después de dos horas de trabajo de los bomberos, consiguieron éstos localizar el fuego, no sin que quedara el edificio casi del todo destruido.

Las pérdidas fueron considerables, pues se quemaron todos los enseres de las lavanderas que allí los guardaban, aparte de numerosos efectos de la duena del lavadero, que lo es doña María García.

El edificio no estaba asegurado.

PETICION JUSTA

Las opositoras onubenses

Para el ministro de Instrucción pública

Con motivo de los exámenes que han de efectuarse en Sevilla durante el mes de Septiembre, deben ir a dicha capital las alumnas que aspiran al Profesorado.

Pero se da el caso de que casi todas las alumnas de Huelva son hijas de obreros que, a costa de ímprobos sacrificios, han podido costearse los estudios, y supone otro sacrificio aún mayor el tener que hacer gastos de viaje y hospedaje durante el tiempo que duren los exámenes.

En razón de estas circunstancias, con fecha 10 de Julio remitieron al subsecretario de Instrucción pública una solicitud restando celebrar dichos exámenes en la Escuela Normal de Maestras de Huelva, ya que en otra ocasión, y antes de que existiera esta Escuela, se había sentado el precedente de que, por circunstancias análogas, se habían efectuado en el Instituto provincial.

Pero esta es la fecha en que, no obstante la proximidad de los exámenes, no han tenido contestación ni se ha resuelto nada, por lo cual hay gran zozobra en las alumnas, porque, después de los gastos ya efectuados a costa de grandes sacrificios, la mayoría de las muchachas, caso de no accederse a su petición, se verán imposibilitadas de ir a Sevilla, por falta de recursos.

Esperamos, por tanto, del señor conde de Esteban Collantes, que, en atención a las razones apuntadas, atenderá a la justa petición de esas alumnas.

EN ALCALA DE HENARES

Ferías y festejos

Con ocasión de la feria y fiestas que se celebrarán en Alcalá los días 24 al 27 del actual, la Compañía del Mediodía establecerá un servicio de viajeros, con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clase, desde Madrid, Guadalajara y puntos intermedios.

Los billetes se expenderán los días 24 al 26 del actual para los trenes ordinarios (excepto los expresos y correos), sirviendo para regresar por igual clase de trenes en cualquiera de los días 24 al 27 del corriente y por un especial que el próximo jueves 26, en que se celebrará una corrida de toros, saldrá de Alcalá a las 19.40, para llegar a Madrid a las 20.40.

Los precios de ida y vuelta entre Madrid y Alcalá son de pesetas 3.20 en segunda y 1.50 en tercera.



EN MADRID

CORRIDA DE NOVILLOS

Seis novillos desecho de tonta y defectuosos de D. Gregorio Campos, de Sevilla, para Ballesteros, Fortuna y Zarco.

Entrada muy buena y la tarde mejor que la entrada, en mis escaños. En la de enfrente calor senegalés.

Tarari, tarari, y el PRIMERO

Se llama «Granizo», viste terno negro, listón, alto de agujas, con el tipo de la casa y con el pitón izquierdo estropeado.

Ballesteros en varios tiempos da varias verónicas, templando, mandando y poniendo una vez más de manifiesto ser un torero elegante y enterado. (Muchas palmas.)

Con algún poder, pero sin ninguna bravura acepta «Granizo» de los cel castoreño cinco puyazos por cuatro caídas, sin defunciones que lamentar.

Los tres espadas se hicieron aplaudir en los quites.

Alcañiz, después de una salida en falso, cuarta media par malo.

Martitos, por no dejar mal al compañero se sale dos veces en falso, y adorna con otro palo malo.

Cierra el tercio Alcañiz, medianamente. Ballesteros hace su faena casi toda con la mano izquierda, dando en un principio varios pases de pecho muy buenos y dos naturales, uno de ellos estupendo. Los últimos pases no fueron buenos ni muchísimo menos.

Para matar empleó media estocada caída y atravesada, echándose fuera el manico. (Palmas y pitos.)

SEGUNDO

«Flamenco», negro zaino, flacucho, bien armado.

De salida el picador Chato hace una rajadura en los bajos del animal de metro y medio de largo.

El público dice al Chato cosas muy desagradables.

Fortuna da varias verónicas muy aceptables y termina su labor primera con un recorte muy ceñido. (Palmas.)

Como el novillo, por efecto de la rajadura, se acaba por momentos, la Presidencia cambia el tercio al aceptar el cornudo otro puyazo.

Casares y Compare, desdichados en el tercio de los palitroses.

Fortuna empieza su faena con dos «pegoletes» seguiditos.

Después sigue toreando valiente, pero excesivamente movido, intercalando en su labor dos ó tres pases muy buenos, que los morenos aplauden a rabiar.

El enemigo, cancela pura.

Un pinchazo superior, otro malo, y estocada entera muy buena. (Muchas palmas.)

TERCERO

«Rosquetero», negro zaino, con buenas defensas.

Zarco trata de sujetar a «Rosquetero» con tres lances a la verónica y nada consigue Zarco, porque el animalito, que es manso de solemnidad, sale huyendo a cada invitación.

Como los picadores, no obstante sus malas artes, no pueden cumplir su cometido, el presidente ordena que el de D. Gregorio sea fogueado.

Morato y Alvaradito actúan de pirótecnicos, cumpliendo bien ambos artistas.

Zarco, a fuerza de obligar al manso toreando por bajo valiente y decidido, logra hacerse con él al cuarto pase.

Cogida de Zarco

Entra a matar el sevillano muy cerca y decidido, clava un pinchazo bueno, y por no mandar con la muleta es enganchado y volteado, pasando a la enfermería, al parecer, sin herida de importancia.

Cogida de Ballesteros

Toma los trastos Ballesteros, da tres pases buenos y una estocada muy buena, saliendo enganchado y rodando por el suelo, y no ocurriendo desgracia gracias a Fortuna que estuvo oportunísimo en el quite.

CUARTO

«Fruterero», negro zaino, algo mayor que los difuntos y corniacho.

Ballesteros da varias verónicas, siendo buenas únicamente las tres finales.

Mansuroneando cumple el de los pitones, aceptando las varas reglamentarias y ocasionando una caída sin matar caballos.

Ballesteros, superior bregando y en un quite.

De los banderilleros sobresale Vaquerito, que escuchó muchas palmas.

Ballesteros, valiente y bien con la muleta, adornándose en algunos pases y haciendo la faena que el toro requería.

Matando, mal. Media estocada muy tendida sin llegar el diestro.

Pinchazo malo.

Media estocada muy caída. (Pitos.)

QUINTO

«Gazapito», negro, bragao largo, muy alto de agujas y con exagerados pitones.

Fortuna, como un «chhalao», se pone de rodillas y cambia, saliendo sin cornada por milagro.

Repite la suerte y es enganchado, volteado y coreado en el suelo, pasando a la enfermería en brazos de los emonos.

Ballesteros torca por verónicas y nada nuevo ni bueno podemos anotar al torero de mi tierra.

Seis varas, dos caídas, un jaco muerto y quites muy bonitos a cargo de Ballesteros, que ha quedado en la plaza como único dueño.

Casares y Vaquerito, muy bien en el segundo tercio.

Ballesteros torca por la cara sin ninguna decisión y mucho baile.

«Pa» las cuestras arriba quiero mi burro.

Un bajonazo y—á casa. (Palmas y pitos.)

La verdad; no me explico las palmas.

Por teléfono

SEXTO

«Tiradito», negro, grande y con buenas defensas.

Seis verónicas de Ballesteros, dos con tratamiento de excelencia.

Cuatro varas, cuatro caídas, dos jacos muertos, cumpliendo «Tiradito» aceptablemente.

Alvaradito y Morato, bien con las banderillas.

Ballesteros, mediano, tirando a malo, con la muleta.

Sigo sin ver «fenómeno».

Matando, bien.

Una estocada ntrea en no may sitio, entrando mejor que otras veces con mejor toro.

RUBORES

Partes facultativas

Durante la lidia del quinto toro ha ingresado en esta enfermería el diestro Fortuna con una herida penetrante en el vientre, sin lesión en las vísceras, por lo que tuvieron que cloroformizarle durante un minuto; los desechos en los tejidos son grandes. Pronóstico grave.—Doctor Villa.

En la enfermería, según nos dicen a última hora, los médicos tuvieron que cloroformizar al valiente muchacho para abrirle algo más la herida y poderle hacer una cura antiséptica.

Tiene Fortuna una herida penetrante en la fosa ilíaca derecha, que no interesa ninguna víscera.

También añaden que el pronóstico es grave, por las complicaciones que pueden sobrevenir.

Como la cura fué dolorosísima, hubo necesidad de aplicar el cloroformo al diestro herido.

Cuando los efectos del narcótico pasaron, Fortuna fué conducido a su casa en una camilla.

Quedó instalado en el lecho, en un estado de postración absoluta, prohibiendo los médicos que hable con nadie.

La opinión de los médicos es pesimista, aunque no puede afirmarse nada en definitiva.

Por el domicilio de Fortuna desfilaron infinidad de amigos del torero herido y aficionados ávidos de interesarse por su estado.

Zarco

La cogida de Zarco por el tercer toro de los lidiados esta tarde en Madrid, produjo en el público hondísima impresión.

El muchacho había entrado a matar al toro, que era un solemne buey, perfilándose admirablemente y desde muy cerca.

El animal no tomó la muleta a la salida del diestro y enganchó al muchacho por una pierna, derribándolo y pisoteándolo.

Acudieron los peones y lograron distraer la atención del animal; pero éste, que seguía a la querencia del buito del espada, volvió a meterle los cuernos y patearlo.

Zarco dió una vuelta de campana terrible, que ha debido producirle alguna lesión en la espina dorsal y en los riñones.

Se levantó inmediatamente; pero inmediatamente también vació y tuvo que entregarse en brazos de los asistentes de la plaza.

Llevado a la enfermería fué reconocido y curado al instante por los médicos de guardia.

El muchacho resistió la cura con gran valor.

EN TETUAN

Seis toros de D. Rufo Serrano, para Mazzantinito

La presencia del madrileño Tomás en la plaza del vecino pueblo, hace que en el circo no quepa un afilier, cuando sale el Primero.—Negro.

Mazzantinito lo saluda con unas verónicas regulares.

Toma el toro cinco varas, sobresaliendo Alcalá en uno de ellas.

Bonifa parece bien.

Mazzantinito hace una faena breve en la que sufre un recio achuchón, y en cuanto iguala, termina de un bajonazo. (Palmas a la voluntad.)

Segundo.—Negro, pequeño y manso perdido.

Gran bronca, salida de cabestros, y Segundo bis.—Negro, corniapretado.

Cuatro varas y un quite de Rondeño, bueno.

Chico de Pardiñas parece bien y pronto.

Mazzantinito, que sufre una herida en un dedo, hace con la francla una faena pesada, acabando de un pinchazo y una buena estocada. (Palmas.)

Tercero.—Negro, reueno.

Tomás veroniqua superiormente. (Ovación.)

Cuatro varas.

Príncipe oye palmas en un gran par.

Mazzantinito hace una valiente y artística faena, con pases de todas las marcas, y, en cuanto iguala, arroja una estocada hasta la bola, entrando muy bien. (Ovación y vuelta.)

Cuarto.—Negro, de bonita presencia.

Vemos unos lances artísticos y valientes del madrileño, que el público ovaciona.

Cuatro varas, luciendo en quites el matador y el sobresaliente.

Luis Leá para mal.

Pelucho coloca uno superior.

Mazzantinito, después de varios mantazos, iguala y da un buen pinchazo, otro, otro profundo y un descabello. (Palmas.)

Quinto.—Negro.

Picando, Alcalá.

Con los palos y bregando, Pelucho.

Tomás da unos pases de tanteo, y al instante, un metisaca, del que fenece el toro.

Sexto.—Negro, listón.

Toma cuatro varas.

Mazzantinito hace un buen quite.

Príncipe para bien, y el matador, después de unos pases, con un bajonado da fin del festejo.

SOLIS

EN PROVINCIAS

(POR TELEGRAFO)

EN SAN SEBASTIAN

Seis toros de Santa Coloma, para Joselito

SAN SEBASTIAN, 22.—La entrada, buena, sin llegar al lleno.

Los toros de Santa Coloma, finos de tipo, bien criados y bravos.

Joselito estuvo incansable y maestro toda

la tarde. Veroniquó superiormente a todos los toros y en los quites, lució todo su repertorio de adornos variado y artístico. Las ovaciones se sucedieron sin cesar.

Banderilleó el solo los toros tercero, quinto y sexto, mostrando toda su maestría, toda su finura y todo su dominio de banderillero formidable, escuchando grandes ovaciones.

Con la muleta hizo en el primero una faena artística adornada y valiente, a la que

SUCESOS

Mordido por un perro

José Luengo Hernández fué mordido por un perro en la calle de Pignatelli, sufriendo varias heridas en la pierna derecha. En la Casa de Socorro calificaron su estado de pronóstico reservado. Después de curado, pasó a su domicilio.

Caidas

En la calle del Grafal sufrió una caída el joven de diez y ocho años Antonio Gil Atienza, causándose una herida en la región occipital, de pronóstico reservado. Fué curado en la Casa de Socorro.

Intoxicaciones

Donato Anad, domiciliado en la calle de Juan de la Hoz, núm. 1, fué asistido en la Casa de Socorro de una grave intoxicación, por ingerir queso en malas condiciones.

El niño de tres años, Valentín Quevedo, también se intoxicó bebiendo cierta cantidad de tóxico. Su estado es grave.

El suceso ocurrió en la calle de Doña Ursula, núm. 9.

Juegos peligrosos

Jugando en su domicilio el niño de tres años, Mariano Rodríguez, sufrió una caída, causándose la fractura del fémur derecho. Su estado es grave.

Ratería

En los Cuatro Caminos fueron detenidos ayer tarde, Carlos Jara, de trece años, y Cecilio Casado, de doce, los cuales intentaron apoderarse del bolsillo de una señora que por allí transitaba.

LA SALUD EN MADRID

Según «El Siglo Médico», ninguna variación apreciable ha experimentado la enfermedad en la última semana.

Los grandes calores llevan consigo el abuso de las bebidas heladas y de las frutas, y como consecuencia las indigestiones, gastritis, cólicos intestinales y hepáticos.

Las fiebres infecciosas, eberthianas y colibacilares han sufrido el aumento propio de la estación, sin que tengan carácter epidémico.

Los reumatismos y neuralgias por enfriamiento y brusca supresión del sudor, han sido abundantes.

También han aumentado la morbilidad, las congestiones y hemorragias cerebrales. En los niños abundan las enterocolitis, el sarampión y la coqueluche.

EL RADICAL.—Teléfono núm. 1.321

ESPECTACULOS PARA HOY

BUEN RETIRO.—A las nueve y media. Todas las noches conciertos por la Banda

municipal y la Banda de ingenieros.—Sección de variedades por afamados artistas. Entrada 65 céntimos. Martes y viernes de moda, 1,25 pesetas.

BENAVENTE.—Sección continua de cine matográfico de seis y media a doce y media.

Hoy, grandioso programa. Gran éxito de La sombra de Kismet. Mañana lunes, estreno y continuación de la sensacional película La llave maestra, noveno y décimo episodio.

PALACIO DE PROYECCIONES.—Fuencarral, 142.

Todos los días, cine al aire libre, proyectándose lo más escogido del arte cinematográfico.

Hoy, Salombó, grandiosa película de 2.100 metros, distribuida con un prólogo y cinco partes. El espectáculo es amenizado por la banda del regimiento de León.

ENNA VICTORIA.—Sección continua de cinematógrafo y variedades. Éxito indiscutible, reaparición, a petición del público, del célebre imitador de estrellas Sal Mar, con repertorio nuevo, arte, lujo, rico vestuario, presentación exquisita. 3.000 metros diarios de película. Ocho ventiladores. Precios populares, económicos.

Est. tip. de la S. de P. E.—O'Donnell, 2. Teléfono, núm. 1.321

PETRÓLEO HAHN

BELLEZA de la CABELLERA

FRASCO GRANDE: 4 PTAS.
FRASCO PEQUEÑO: 2 PTAS. 50

Agente general: A. AMBROA. --- Claris, 80, BARCELONA

Los enfermos del estómago cuentan con un valioso recurso

Con dos cajas PERLA ESTOMACAL de R. Fernández Moreno han curado las acedías, dispepsias, gastralgias, catarros y úlceras del estómago e intestinos, diarreas, vómitos y cuanto revele mala digestión individuos que llevaban padeciendo más de veinte años y que estaban cansados de usar ejemplares de otros preparados estomacales, sin encontrar con ellos más que un pequeño alivio a las primeras tomas, debido al *calmante* que contienen. La Perla Estomacal convalence y fortifica, extingue marcos, ruidos, dolores de cabeza y estómago, la tos hemática de las madrugadas y la asfixia de las flemas. Caja, 3,50 pesetas. Por 3,75 se remiten a todos los puntos de España.—Madrid: antigua farmacia de la calle del Sacramento (hoy San Justo, 5). En Barcelona: Rodés y Dr. Andreu. Bilbao: Luchana, 1, y Barandiarán. Cádiz: Matute. Mahón: Valls y Pons. Sevilla: Marín. Vitoria: Bulnes. Zaragoza: Ríos, y principales de España y América.

VISTEN USTEDES EL CENTRO DEL

EL CENTRO
Plaza del Ángel, 6
Teléfono 1.976

Gran exposición de muebles
de todos los estilos

Lo más elegante. * Lo más barato

Hay guardamuebles público; el más céntrico, el más económico. Temperatura siempre ligera.

Sociedad General de Industria y Comercio

Compañía anónima domiciliada en Bilbao

CAPITAL: 25.000.000 DE PESETAS

Fábricas en VIZCAYA (Zuzo, Luchana, Elorrieta y Gutarribay), OVIEDO (La Masjoya), MADRID, SEVILLA (El Estupalme), CARTAGENA, BARCELONA (Pascual), MALAGA, CÁDIZ (Aldea-Noret) y LISBOA (Tráfala).

ECIDOS Y PRODUCTOS QUÍMICOS

Superfosfato de cal.	Sulfato de amoníaco.	Acido sulfúrico corriente.
Superfosfato de huesos.	Sulfato de sosa.	Acido sulfúrico anhídrido.
Nitrato de sosa.	Glicerinas.	Acido clorhídrico.
Salen de potasa.	Acido nítrico.	

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados a todos los terrenos.—LABORATORIOS para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. (Madrid, Villanueva, 11.)—SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo, racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. Sr. D. LUIS GRANDEAU

AVISO IMPORTANTE.—Pídanse a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.—Los pedidos deberán dirigirse a MADRID, Villanueva, 11, ó al domicilio social. Dirección telegráfica: GELNCO.

FUERA CANAS

LA INSTANTANEA Y PERMANENTE PARA RUBIO, CASTAÑO Y NEGRO

No mancha ni quema, evita la caída y aumenta su desarrollo; puede rizarse el pelo. Frasco, 3 pesetas. Remítase por correo certificado, por 4 pesetas.

FARMACIA F. GARCERA, PRINOPE, 18, MADRID

y principales farmacias, droguerías y perfumerías.

EN OVIEDO

Bazar de los Sres. Masaveu y Comp.^a

MORAL UNIVERSAL
Para los alumnos de ambos sexos de las escuelas libres
VEINTE CENTIMOS
EJEMPLAR

Se admiten anuncios.

ZAMPIRONI

MATA MOSQUITOS
Perfuma higiénico y desinfectante. Preservador de toda clase de alimentos.

De venta en todas partes.

Agentes en España: J. URIACH Y C.^a—Barcelona

No dudeis un instante que es

ESTÓMAGO ARTIFICIAL

para las enfermedades del estómago NO TIENE RIVAL

Rebusca como falsificación los cajas que no llevan la firma de los especialistas para España

URIACH Y C.^a—Barcelona

Pídanse en las mejores farmacias y droguerías

Se admiten esquelas hasta las 4

Fábrica de corbatas

12, CAPELLANES, 12

Camisas, guantes, pañuelos
Géneros de punto,
Elegancia. Gran surtido.

Precio fijo.—ECONOMIA.—Precio fijo

LA MARAVILLA

AGUA MINERAL DE COSLADA

Purgante ideal, inmejorable, insuperable. :-: Pídanse en todas las farmacias.

Folleton de EL RADICAL

Su Majestad el Dinero

POB

JAVIER D. MONTEPIN

—¿Escasamente veinte años—replió Marcelo—y ya es viuda!

—Desde hace tres días... Sí. Viuda de un marido anciano, bueno y estimable; cumplido caballero, que se obstinaba en ser joven a pesar de sus años, ha muerto a consecuencia de haber caído del caballo que montaba en una cacería.

—Si conoció que se iba a morir, le compadeció; pues debe tenerse gran apego a la vida cuando se poseen no sé cuántos millones y es uno el marido de una mujer seductora. Yo, en lugar del marqués, ¡Gloria! no me consolaría de haberme muerto. Falta saber si el marqués la hacía feliz.

—Completamente dichoso; nadie lo ignoraba.

La marquesa de la Tour du Roy tendría sin duda sus debilidades como todas las hijas de Eva, pero los maldicientes no han podido citar ninguna que justificase a la dignidad del marqués, el cual, por otra parte, era hombre conocedor del mundo, y no se hubiera comprometido en causa... Su único pesar, afirman sus amigos íntimos, consistía en la falta de herederos directos; pero a pesar de sus sesenta y seis años cumplidos, no desesperaba.

—¿De veras?—dijo Marcelo sonriendo. Querido amigo, no os burles. Cuantos conocían al marqués de la Tour du Roy no les parecía imposible la realización de su idea. En fin, ya es viuda la marquesa, libre y ciertamente muy rica, porque el difunto, que la adoraba, ha debido darle por dote ó dejarle en su testamento, si no su fortuna toda entera, cuando menos la mejor parte.

—Probablemente la marquesa, al casarse, sería pobre.

—No tan millonaria como su marido, ni mucho menos, pero no obstante, llevó al matrimonio una dote regular, según de público se dice. Su padre ha sido uno de los banqueros más poderosos de la alta banca de París, y posee no lejos de aquí una posesión de las más confortables. ¡Ah! No le faltarán adoradores a la viuda el día que la convenga cambiar de nombre; sólo tendrá la dificultad de la elección.

—¿Por qué diablos esa hermosa niña, teniendo una dote además de su hermosura, se ha casado con un viejo?—preguntó el teniente.

—¡Ah! «Chi lo sa?» Todo son suposiciones... Estoy seguro que la vanidad trastornaba a la joven. El padre era un simple ciudadano; la encantadora niña aspiraba a un título... soñaba con escudos y coronas en el coche. Ahora que es marquesa aspirará a más alto título, y terminado que sea el tiempo de su viudez pensará en un duque... y no faltará alguno que la pretenda; y si yo fuera duque ó príncipe, mañana mismo pediría mi retiro y me dedicaría a hacerla la corte.

—¿Qué entusiasmo!—exclamó Marcelo

riendo.—¿Estás enamorado, querido amigo?

—¿Enamorado? No—contestó el oficial.—Pero es imposible mirar a la marquesa sin experimentar un vivo sentimiento. Esa mujer es la seducción en persona. Pronto tendréis ocasión de convenceros.

—¿Cómo?

—No estáis alojado en el hotel de la Tour du Roy? Expresad el deseo, perfectamente natural, de ofrecer vuestros respetos a la dueña de la casa.

—Una viuda de tres días no puede recibir a un desconocido... La más estricta conveniencia se opondrá.

Cierto. La casualidad puede ofrecer la ocasión de conocerla... y después de todo, mejor para vos... su encantadora imagen no turbará inútilmente vuestro sueño; y digo «inútilmente», porque no siendo ni príncipe ni duque, no tenéis ninguna probabilidad de reemplazar al primer marido.

—Seguís siendo artista?

—Lo más que puedo.

—Si no veis a la marquesa, tendréis al menos una compensación...

—¿Cuál?

—Pedid permiso para visitar los salones de recepción del hotel... Es cosa que no pueden rehusaros.

—¿Qué encontraré de curioso?

—Absolutamente todo! Varias generaciones de la Tour du Roy han acumulado en dichos salones maravillas y obras de arte. Es una acumulación de objetos dignos de ser envidiados por muchos museos.

—Agradezco la noticia, que utilizaré... si puedo.

—La podréis utilizar si queréis.

Los dos amigos continuaron hablando, pero sin volverse a ocupar de la marquesa de la Tour du Roy.

Después de la comida, según costumbre que creemos invariable se sirvió un ponche monstruo, que se prolongó hasta media noche.

A las doce y media, el teniente Marcelo Lougier, algo animado por el Champagne, el ponche y la Chartreuse de todos los colores, se dirigió a su alojamiento acompañado de su amigo, que le dejó a la puerta del hotel.

El teniente llamó con el aldabón, y la puerta se abrió inmediatamente; atravesó el patio; en el vestíbulo esperaba el ayuda de cámara con un candelero encendido.

—Os había rogado que no me esperáseis—exclamó.

—Certo, y os lo agradezco mucho; pero he pensado que era mejor no obedecer en esta circunstancia vuestra amable indicación. Voy a tener el honor de guiaros...

III

Como por la mañana, el viejo servidor precedió ceremoniosamente a Marcelo.

—¿Enciendo las bujías de los candeleros?—preguntó así que hubieron entrado ambos en la habitación de los tapices.

—Es absolutamente inútil; voy a acostarme en seguida.

—Os deseo buena noche.

—Gracias.

El criado dejó en la chimenea el candelero y se retiró.

El teniente dirigió una mirada al lecho Luis XIII, cuyas ropas, blancas como la

nieve, y almohadón adornado con encajes parecía invitaban al sueño.

—Será bueno descansar—murmuró el oficial quitándose el uniforme.— El vino de Champagne y el ponche me han aturdido la cabeza. ¡Estoy sofocado!

En un instante el teniente se quitó la ropa, quedándose en calzoncillos y en mangas de camisa.

—En la calle hacía fresco—continuó—abriré las hojas de la ventana y fumaré un cigarro al aire libre... Edificios como éste, de estilo severo, deben ser admirables contemplados al resplandor de la luna...

Marcelo escogió una regala de las que contenía su petaca, y ya iba a encenderla cuando una imprevista aparición dejó estático al oficial.

Los tapices del tocador se entreabrieron, y el teniente vió con asombro entrar una joven en su habitación.

Esta joven representaba tener veinte años.

Era muy hermosa, y tan distinguida como bella, a pesar de la evidente humildad de su posición.

Vestía con modestia, como todas las criadas de las antiguas familias de provincia; estaba seguramente al servicio de la marquesa; pero la elegancia de su porte contrastaba de un modo sorprendente con su traje de criada. El cuerpo muy ajustado de su vestido negro de lana, dibujaba un correcto y flexible talle y las delicadas líneas de un busto de estatua. El delantal, de percal blanco, se sostenía sobre las caderas, formadas por el corsé de coraza y por el vestido de gran cola

(Continuará.)